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РЕжИм удАлЕННОй гОтОВНОстИ С 
20 июня пермские вузы начали приемную кампа-
нию на 2020/2021 учебный год. По информации 
краевого минобра, сдавать еГЭ в регионе будут 
более 10,5 тыс. человек — около 9 тыс. человек, 
заканчивающих 11-й класс в этом году, и 1,5 тыс. 
выпускников прошлых лет. Годом ранее единый 
экзамен сдавали 13 тыс. человек, из них 11,5 тыс. 
учащихся — выпускники 2019-го.

Напомним, что на фоне эпидемии коронавируса 
еГЭ решили сделать не обязательным — его необхо-
димо сдавать только тем, кто поступает в вуз. если 
учащийся после школы планирует учиться в среднем 
специальном учреждении или идет в армию, ему вы-
ведут итоговые отметки за год и выдадут аттестат.

Из-за ограничений Минпросвещение несколь-
ко раз откладывало сроки проведения основного 
этапа сдачи экзаменов. В итоге было принято ре-

шение 29 и 30 июня провести пробные еГЭ без 
участия школьников, 3 июля — первые «настоя-
щие» единые экзамены (по географии, литерату-
ре и информатике), последние испытания (устная 
речь по иностранным языкам) назначены на 22 и 
23 июля. Резервные дни — 24 и 25 июля.

Изменение дат экзаменов не повлияло на ход 
подготовки к ним. В Пермском государственном 
национальном исследовательском университете 
(ПГНИУ) основной поток подготовительных кур-
сов для сдачи еГЭ закончился в первой декаде 
июня. С середины марта из-за введения ограни-
чений на фоне эпидемии COViD-19 занятия при-
шлось перевести в удаленный формат, но распи-
сание оставалось прежним.

«С 8 июня запустили курсы по подготовке 
к написанию творческого эссе на направление 
„Журналистика“. На очных курсах в этой группе 

у нас обычно 12–14 человек. В этом году на проб-
ном занятии было 12 человек. Пока заключили 
договор и будут учиться семеро. Занятия прохо-
дят в Zoom и indigo. В июле будут организованы 
бесплатные консультации и мастер-классы нака-
нуне самого еГЭ, естественно — тоже дистанци-
онно»,— рассказали в пресс-службе ПГНИУ.

Пермский филиал Высшей школы экономи-
ки (НИУ ВШЭ) к середине июня завершил се-
рию предметных консультаций для подготовки 
к экзаменам по тем дисциплинам, которые тре-
буются для поступления на разные направления 
подготовки «Вышки». Консультации проходили в 
формате вебинаров и, по оценке декана социаль-
но-гуманитарного факультета НИУ ВШЭ динары 
Гагариной, пользовались спросом у школьников.

«до этого у нас был смешанный формат, мы 
предлагали учащимся послушать ряд подготови-

ИспытАНИя НА РАсстОяНИИ РАспРО-
стРАНЕНИЕ COVID-19 скОРРЕктИРОВАлО пРОцЕдуРу пОступлЕНИя 
В ВысшИЕ уЧЕБНыЕ ЗАВЕдЕНИя: пОдгОтОВкА к экЗАмЕНАм, пОдА-
ЧА ЗАяВлЕНИй И ВступИтЕльНыЕ ИспытАНИя для АБИтуРИЕНтОВ 
НыНЧЕ пРОйдут дИстАНцИОННО. В цЕлОм пЕРмскИЕ ВуЗы дЕмОН-
стРИРуют гОтОВНОсть к тАкОму фОРмАту, И тОлькО В ИНстИтутЕ 
культуРы пРИЗНАют — удАлЕННО сдАть тВОРЧЕскИЕ экЗАмЕНы 
НЕВОЗмОжНО. ЕКАТЕРИНА АРТЕМОВА

ОбРАзОвАТЕЛьНОЕ 
пРОсТРАНсТвО вНЕ вРЕмЕНи
COVID-19 повлек за собой активизацию 
дискуссии о возможности и способах 
перехода от традиционной модели 
образования к дистанционной. вирус, 
казалось бы, сделал этот процесс неиз-
бежным. Адепты цифровизации обуче-
ния торжествуют. противники, по их 
разу мению, остались за гранью новой 
технологической реальности.
Лично меня карантин укрепил во мне-
нии, что традиционное образование 
невозможно полностью заменить дис-
танционным. Живое общение нельзя 
свести к онлайн-коммуникации.
проводить практические занятия со сту-
дентами кафедры журналистики и мас-
совых коммуникаций пгНиУ, чем я зани-
малась на протяжении последнего учеб-
ного года, стало удобнее и даже выгод-
нее, не выходя из дома. платформа 
BigBlueButton, размещенная на сервере 
университета, и Zoom позволяют эффек-
тивно использовать визуальные мате-
риалы и обмениваться ими со студента-
ми. Отсутствие необходимости доби-
раться до аудитории экономит массу 
ресурсов (время, деньги, нервы). Но 
довольно часто возникает ощущение, 
что общаешься с пустотой. Аватарки и 
эмодзи — плохая замена глазам, мимике 
и речи. Образование, как ни форматируй, 
это не просто доставка информации в 
одностороннем порядке, и не только кон-
троль за усвоением знаний, но и процесс 
восприятия и понимания идей, ценно-
стей, а также формирования навыков и 
применения их на практике.
Один из основных вызовов «ковида», на 
который предстоит ответить, состоит в 
том, как наиболее рационально соче-
тать офлайн- и онлайн-форматы обра-
зования.

ЕгЭ НыНчЕ сДАюТ ТОЛьКО ТЕ выпУсКНиКи, КОТОРыЕ сОбиРАюТся пОсТУпАТь в вУз
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экспЕРты пРЕдОстЕРЕгАют 
ОБ угРОЗАх, ВОЗНИкАющИх пРИ 
ИспОльЗОВАНИИ ОНлАйН-РЕсуРсОВ
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тельных курсов частично очно, частично — заоч-
но. думаю, сейчас эта линейка будет расширена 
и появятся целиком дистанционные программы. 
Из-за ограничений на фоне коронавируса все 
мероприятия для школьников были переведены 
в дистанционный формат. Мы убедились на прак-
тике, что такая форма работает и не снижает ин-
тереса к нашим программам факультета довузов-
ской подготовки»,— отметила динара Гагарина.

дИстАНцИОННый пРИЕм В соответствии 
с приказом Министерства науки и высшего обра-
зования, документы для поступления необходимо 
направлять в учебные заведения в электронной 
форме. Подать заявление можно через сервис «По-
ступление в вуз онлайн» на портале госуслуг. Кро-
ме того, пермские вузы с 20 июня открыли на своих 
сайтах личные кабинеты абитуриентов, куда можно 
загрузить заполненное заявление, сканы паспорта, 
аттестата и фотографии, после чего заявки обра-
батываются приемной комиссией. Такие сервисы 
есть у ПГНИУ, пермской «Вышки», Пермского го-
сударственного института культуры, Пермского го-
сударственного аграрно-технологического универ-
ситета им. академика д. Н. Прянишникова (ПГаТУ), 
Пермского национального исследовательского по-
литехнического университета (ПНИПУ), Пермского 
государственного медицинского и Пермского гу-
манитарно-педагогического университетов. В об-
разовательных учреждениях отмечают, что давно 
предоставляли возможность подать документы 
удаленно, однако в этом году вынуждены задей-
ствовать исключительно такой формат.

В Высшей школе экономики считают, что при-
ем документов в электронном виде может актив-
но использоваться и в последующие годы. «дис-
танционная форма подачи заявлений была бы 
очень удобна. для абитуриентов из других горо-
дов это возможность не приезжать сюда, а подать 
документы, находясь дома. По-моему, это как раз 
одна из тех вещей, введенных во время пандемии, 
которую точно стоит взять в будущее»,— поясня-
ет динара Гагарина.

По мнению ответственного секретаря при-
емной комиссии ПНИПУ Руслана Гарифзянова, 
такой формат стал хорошим выходом в текущих 
условиях, когда социальные контакты ограниче-
ны. Однако в будущем, после нормализации ситу-
ации, делать дистанционный вариант подачи за-
явлений в вуз основным не стоит — в приоритете 
должно оставаться живое общение со студента-
ми. «Во время приемной кампании мы помогаем 
ребятам с выбором специальности, направлений, 
проводим очные консультации. В этом году они 
тоже будут, но в режиме онлайн. Все же я считаю, 
что абитуриентам необходимо прийти в универ-
ситет, увидеть все своими глазами, пообщаться 
с представителями кафедр. Личный контакт, ко-
торый происходит при очной подаче документов, 
очень важен»,— полагает господин Гарифзянов.

аналогичной точки зрения придерживаются в 
ПГаТУ. «Такая система неудобна тем, что мы лиши-
лись возможности проводить профориентацион-
ную работу. абитуриенты часто теряются и нужда-
ются в совете, а сейчас мы не можем пообщаться с 
ними вживую и узнать их потребности»,— расска-
зали в приемной комиссии университета.

Кроме того, как отметил Руслан Гарифзянов, 
подача заявлений в электронной форме не облег-
чает работу приемной комиссии, как можно было 

бы ожидать, скорее — наоборот. «Из 16 тыс. заяв-
лений, которые в среднем ежегодно подают в „по-
литех“, 13 тыс. поступали всегда в очном формате, 
консультации тоже проводились лично. В этом 
году все это количество документов должно будет 
обрабатываться модераторами, специалистами 
приемной комиссии и факультетов, администра-
торами сайта. Затем нужно будет связаться с аби-
туриентом по телефону или видеосвязи. Так что 
нагрузка только увеличивается»,— пояснил ответ-
ственный секретарь приемной комиссии ПНИПУ.

доцент кафедры журналистики и массовых 
коммуникаций ПГНИУ Иван Печищев напоминает 
о необходимости соблюдать осторожность при 
использовании онлайн-ресурсов. «В соцсетях 
появляется информация, что для подачи доку-
ментов нужна электронная подпись. Это — мо-
шенничество, на самом деле все гораздо проще. 
если абитуриент в чем-то сомневается, лучше 
обратиться в приемную комиссию, там все объ-
яснят»,— говорит преподаватель.

ВысОкОтЕхНОлОгИЧНыЕ экЗАмЕНы 
Вступительные испытания, проводимые вузом са-
мостоятельно, во время предстоящей приемной 
кампании тоже пройдут дистанционно. Сдавать 
не еГЭ, а так называемые внутренние экзамены 
могут те, кто уже имеет среднее специальное об-
разование, иностранные граждане, люди с инва-
лидностью.

Один из способов контроля за процедурой он-
лайн-экзамена — система прокторинга. Она дает 
возможность фиксировать экран экзаменуемого, 
задействовать веб-камеру и микрофон, что суще-

ственно уменьшает шансы абитуриента списать 
или получить от кого-то подсказку. Отслеживают-
ся действия учащегося автоматически. Кроме того, 
за экзаменом наблюдает специалист-проктор.

«„Вышка“ использует прокторинг уже не-
сколько лет для отдельных экзаменов на онлайн-
платформах, с введением ограничений систему 
пришлось задействовать массово,— рассказы-
вает динара Гагарина.— Конечно, с необходи-
мостью организации дистанционного обучения 
затраты вуза выросли. Не назову точную сумму, 
но сюда стоит включить стоимость оборудования, 
плюс нужно привлекать прокторов, так как сил 
одних преподавателей недостаточно. Но прокто-
ринг повышает уровень доверия к нашим оцен-
кам, так что это цена репутации».

Иван Печищев полагает, что прокторинг тоже 
уязвим — при желании абитуриенты могут обой-
ти и эту систему. «есть еще один минус — обя-
зательное наличие у поступающего техники и 
хорошего интернета. Мы понимаем, что это даже 
сегодня есть не у всех. Получается, что мы не-
вольно ограничиваем круг абитуриентов»,— от-
мечает господин Печищев.

Испытания на базе вуза также требуется прохо-
дить при поступлении на творческие направления. 
Так, в ПГНИУ в режиме онлайн проведут два таких 
экзамена — эссе для будущих журналистов и ри-
сунок для поступления на направление «дизайн». 
Испытания состоятся на платформах bigbluebutton 
и indigo, размещенных на серверах университета.

Однако не все вузы готовы проводить подоб-
ные вступительные испытания удаленно, даже с 
использованием самых современных технологий.

«На такие направления подготовки, как ак-
терское мастерство, режиссура, живопись, 
музыкальные специальности, невозможно про-
вести экзамены в дистанционном формате. 
Недавно нам пришла копия письма — Совет 
ректоров РФ обратился к министру высшего 
образования и науки с тем, чтобы он одобрил 
проведение творческими вузами очных испы-
таний. Надеемся, к августу нам разрешат это 
сделать. Последний день сдачи еГЭ назначен на 
23 июля, потом еще отсчитывается восемь дней 
для подсчета баллов и девять дней после этого, 
чтобы подать документы. Соответственно, при 
положительном сценарии мы сможем начать 
проводить вступительные экзамены 9 августа, 
на это будет дано две недели. если так не по-
лучится, будем ждать разъяснений от нашего 
учредителя — Минкультуры РФ»,— сообщает 
ответственный секретарь приемной комиссии 
ПГИК Игорь Токарев.

В Высшей школе экономики отмечают, что и 
первые недели учебы будущих первокурсников 
могут пройти в дистанционном режиме. «Пан-
демия накладывает свой отпечаток на учебную 
жизнь всех университетов. Уже было выступле-
ние со стороны правительства РФ о том, что учеб-
ный год, возможно, начнется в онлайне, может 
быть, это будет сентябрь-октябрь. Мы готовы к 
этому, обеспечены всем необходимым, но и сту-
дентам нужно будет иметь компьютеры, без них 
учиться будет просто невозможно»,— подытожи-
ла директор филиала НИУ ВШЭ в Перми Галина 
Володина во время дня открытых дверей вуза, 
который проходил в Zoom. n
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НЕ всЕ вУзы гОТОвы пРОвОДиТь всТУпиТЕЛьНыЕ испыТАНия УДАЛЕННО

В пгИк НАдЕются, ЧтО к АВгусту 
Им РАЗРЕшАт пРОВОдИть ОЧНыЕ 
экЗАмЕНы



Уроки на облаках
По данным департамента образова-
ния администрации Перми, на 30 апре-
ля 2020 года 97,7% детей Перми обуча-
лись в дистанционном формате. Око-
ло 3% детей получали задания по учеб-
ным предметам по телефону.
Качество организации дистанцион-
ного обучения в школах Перми оце-
нивалось прежде всего по организа-
ции контактных онлайн-уроков, рас-
сказали в муниципальном ведом-
стве. Такой формат внедрили 100% 
школ, при этом доля онлайн-уроков 
в каждой из них была разной: от 17 
до 83%, как и причины, влиявшие на 
эффективность внедрения практики. 
В некоторых учебных заведениях он-
лайн-уроки проводились меньше из-
за «низкого уровня психологической 
готовности педагогов с большим ста-
жем выходить в онлайн-общение, 
в других свою роль сыграла техни-
ческая причина – сложности интер-
нет-подключения со стороны учени-
ков», – пояснили в департаменте об-
разования.

«Переход на дистанционный формат 
обучения из-за пандемии стал неожи-
данностью для всех, – признается на-
чальник управления стратегического 
планирования департамента образо-
вания Оксана Чеклецова. – Но он не 
застал нас врасплох. С 2018 года мы 
реализуем проект «Цифровое обра-
зование», постепенно подготавливая 
отрасль к внедрению цифровых тех-
нологий в образовательной деятель-
ности. В рамках него 100% админи-
стративных команд учреждений были 
обучены работе в облачных сервисах, 
100% учреждений обеспечили воз-
можность для родителей решать во-
просы через электронные формы на 
сайте школы или детского сада, 100% 
школ и детских садов оснащены высо-
коскоростным интернетом».
Мониторинг 2019 года, по словам го-
спожи Чеклецовой, показал, что 24% 
воспитателей и 62% учителей исполь-
зуют в своей деятельности цифровые 
образовательные ресурсы. Чтобы в 
очередной раз продемонстрировать 
их возможности, в апреле этого года 

муниципальное ведомство иниции-
ровало цикл открытых онлайн-уро-
ков для педагогов, детей и родите-
лей Перми по основным предметам 
школьной программы: химии, лите-
ратуре, информатике, биологии, рус-
скому языку, математике, иностран-
ным языкам. Кроме того, 17,4% учи-
телей Перми дистанционно прошли 
курсовую подготовку по организации 
удаленного обучения, еще примерно 
1 тыс. человек обучились на онлайн-
семинарах, организованных МАОУ 
ДПО «Центр развития системы обра-
зования Перми».
Для устранения дефицита техниче-
ских средств за период дистанцион-
ного обучения учащимся и учителям 
Перми было выдано в пользование 
около 2 тыс. компьютеров. Все обо-
рудование, как пояснили в департа-
менте образования администрации 
Перми, находится на балансе обра-
зовательных учреждений.
Чтобы настроить процессы дистан-
ционного обучения, понадобилось 
примерно две недели, рассказала 
директор МАОУ «СОШ №22» Алла 
Червонных. Это задача, по ее словам, 
оказалась непростой и многоуро-
вневой. «Мы постарались переве-
сти в онлайн всю жизнь школы, – по-
яснила она, – урочную и внеурочную 
деятельность, а также деятельность 
по предоставлению дополнительных 
образовательных услуг и весь ком-
плекс управленческий решений».
Участники образовательного процес-
са по-разному восприняли переход 
на «дистант», отметила Алла Червон-
ных. Тяжелее всего, в том числе психо-
логически, пришлось педагогам, ко-
торые были вынуждены перестроить 
методику преподавания, коммуника-
ции с учениками и работать в домаш-
ней обстановке. Дети, по мнению ди-
ректора школы, освоились в новой ре-
альности гораздо легче, однако бли-
же к лету устали сидеть дома и соску-
чились по живому общению. «Родите-
ли остались довольны организацией 
дистанционного обучения, от них мы 
получили только благодарности», – 
говорит директор школы №22.

Платформа без барьеров
При выборе платформ для организа-
ции дистанционного обучения обра-
зовательные учреждения руковод-
ствовались в первую очередь воз-
растными особенностями детей. В 
начальной школе преобладало ис-
пользование платформ с готовым 
контентом, в старших классах формат 
обучения был организован в «кон-
тактном» режиме общения с педаго-
гом посредством платформ для про-
ведения вебинаров и онлайн-конфе-
ренций.
Чтобы обобщить и оценить опыт ис-
пользования образовательных элек-
тронных ресурсов в разных предмет-
ных областях, по инициативе муни-
ципального ведомства созданы ра-
бочие группы учителей-предметни-
ков. Их задача – разработать методи-
ческие кейсы дистанционного обу-
чения.
Директор СОШ №135 Алексей Куля-
пин говорит, что если до карантина 
смешанное обучение рассматрива-
ли как теоретическую модель, то те-
перь стало очевидно, что она – новая 
реальность, которая вошла в повсед-
невную жизнь школы. Ключевой во-
прос, по его словам, заключается в 
том, в каком соотношении необхо-
димо сочетать онлайн- и офлайн-
форматы образования.
«Ситуация карантина по гриппу в 
зимний период повторяется ежегод-
но, – делится наблюдениями Алек-
сей Куляпин. – В таких условиях нуж-
но закрепить те наработки, которые 
сделаны: выбраны онлайн-платфор-
мы для дистанционного образова-
ния, обучены цифровым техноло-
гиям педагоги, освоены новые ком-
петенции детьми. По моему мне-
нию, соотношение традиционных и 
дистанционных форматов обучения 
должно составлять 50/50».
В качестве основного инструмента 
организации дистанционного обу-
чения школа №135 использовала ре-
гиональную систему «ЭПОС». Такой 
выбор директор учреждения объяс-
няет тем, что эта система предостав-
ляет возможности фронтального ос-

воения цифровых технологий педа-
гогами, учащимися и родителями. 
Кроме того, «ЭПОС» в наибольшей 
степени соответствует цели индиви-
дуализации образовательной про-
граммы, которую преследует шко-
ла на протяжении последних десяти 
лет, в том числе посредством инсти-
тута тьюторства. Из 66 педагогов уч-
реждения 16 прошли специальную 
подготовку.
«Основная идея, над которой сей-
час работает инициативная группа 
«ФГОС 4.0» (в ее состав вхожу и я), за-
ключается в том, что цифровые тех-
нологии должны обеспечить доведе-
ние финансирования до каждого уче-
ника, для реализации индивидуаль-
ной образовательной программы, – 
рассказал Алексей Куляпин. – Зада-
ча – продумать механизм перехода к 
такой модели финансирования».
Самый главный вывод, который сде-
лан по итогам дистанционного обу-
чения весной 2020 года, состоит в 
том, что онлайн-инструменты целе-
сообразно использовать для реше-
ния конкретных учебных и управ-
ленческих задач, говорит Алла Чер-
вонных. По ее словам, онлайн-уро-
ки в школе №22, скорее всего, будут 
проводиться в периоды карантинов 
и по субботам, платформа Zoom бу-
дет использоваться для организации 
родительских собраний и конферен-
ций управляющего совета школы. Из 
понравившихся ей инструментов она 
также отметила составление ежене-
дельного учебного расписания в 
«Google Календарь» с последующим 
ежедневным дополнением его ссыл-
ками по отдельным предметам.
Оксана Чеклецова полагает, что если 
до пандемии более половины учите-
лей пермских школ использовали в 
своей работе цифровые ресурсы, то 
теперь их количество увеличится. По-
менялось восприятие дистанцион-
ного обучения и у родителей – в кон-
це учебного года в департамент об-
разования поступило около 300 бла-
годарных откликов о качественной 
организации удаленного учебного 
процесса в их школе.

Большая 
перемена
После весенних каникул, длившихся 
в большинстве школ Перми с 23 марта 
по 5 апреля, за парту дети не вернулись. 
По решению Минпросвещения из-за 
пандемии обучение было продолжено 
в дистанционном формате. 
К вынужденному эксперименту учебные 
заведения города оказались готовы 
в разной степени, констатируют 
в департаменте образования 
администрации Перми, подчеркивая, что 
в конечном итоге везде был организован 
образовательный процесс.
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Самые ПоПУлярные онлайн-Платформы  
Среди образовательных Учреждений Перми

Платформы с готовым контентом:
• Учи.ру – 85,4% (88 образовательных учреждений, ОУ);
• Российская электронная школа – 60,2% (62 ОУ);
• Яндекс.учебник – 48,5% (50 ОУ);
• Фоксфорд – 25,2% (26 ОУ);
• Мобильное электронное образование – 16,5% (26 ОУ).

Платформы для проведения онлайн-уроков в режиме  
реального времени, наполнение контентом  
производится самостоятельно:
• Электронные дневники и журналы, ЭПОС.школа – 100% (103 ОУ);
• Zoom (Зум) – 94,2% (97 ОУ);
• Закрытые группы в социальных сетях – 36% (37 ОУ);
• YouТube – 5,8% (6 ОУ);
• Вебинарные платформы – 25,2% (26 ОУ);
• Brainoom – 5,8% (6 ОУ);
• Яндекс-класс – 69,9% (72 ОУ);
• Google classroom – 10,6% (11 ОУ);
• Discord – 20,4% (21 ОУ).

Данные предоставлены департаментом образования администрации Перми.



Расходы на строительство школ 
и садов уже не первый год явля-
ются одним из приоритетных на-
правлений бюджетной политики 
города. Инвестиционная состав-
ляющая бюджета с каждым годом 
увеличивается, при этом значи-
тельная ее часть предусматрива-
ется именно на социальные строй-
ки. К 2020 году размер бюджетных 
инвестиций муниципалитета вы-
рос почти в два раза – с 4,8 млрд 
руб. в 2019 году до 9,2 млрд руб. в 
этом году. Значительная доля этих 

средств направлена на возведе-
ние детских садов и школ при со-
финансировании федерального и 
краевого бюджетов.
Такой подход позволяет ежегодно 
сдавать по несколько новых зда-
ний для учреждений образова-
ния. Первым построенным за дол-
гое время зданием школы стал но-
вый корпус гимназии №11 им. Дя-
гилева, открытый в 2015 году. По-
сле этого в эксплуатацию было вве-
дено еще три новых объекта: два 
корпуса вместимостью 1 тыс. чело-

век каждый в школах №42 в Сверд-
ловском районе и «ЭнергоПолис» 
(бывшая школа №59) в Дзержин-
ском, а также новая школа «Мас-
терград» на 1200 учащихся в ми-
крорайоне Пролетарском. В 2019 
году городские власти после капи-
тального ремонта здания открыли 
новый корпус школы №30 в микро-
районе Вышка II. Благодаря стро-
ительству новых объектов обуче-
ние здесь в основном организова-
но в одну смену. Кроме того, были 
проведены ремонты в школе №25, 

в школе дизайна «Точка» и гимна-
зии №11.
Усилия по развитию сети образова-
тельных объектов уже приносят ре-
зультаты. Несмотря на то что коли-
чество учеников в общеобразова-
тельных учреждениях города рас-
тет, доля детей, занимающихся во 
вторую смену, сокращается. Так, 
число учащихся в школах за 2019 
год составило 121,5 тыс. человек – 
почти на 5 тыс. больше, чем в 2018 
году. Но благодаря строительству 
новых корпусов доля детей, зани-

мающихся в первую смену, вырос-
ла до 69%.
Активная работа по расширению 
образовательной сети за счет но-
вых объектов не прекращается да-
же в сегодняшних сложных эконо-
мических и эпидемиологических 
условиях. В этом году, например, 
ведется строительство сразу трех 
новых школ и четырех детских са-
дов. В рамках нацпроекта «Обра-
зование» возводится новый кор-
пус школы №93 «Фотоника» на 
400 мест на улице Полины Осипен-
ко, 46. Его строительство планиру-
ется завершить в первом квартале 
2021 года. А уже в этом году пред-
полагается сдать в эксплуатацию 
новое четырехэтажное здание гим-
назии №3 на 1050 человек в микро-
районе Гайва.
В этом году, тоже в рамках нац-
проекта «Образование», начнут-
ся строительно-монтажные рабо-
ты по возведению нового здания 
школы на 1100 мест на улице Юнг 
Прикамья, 3, в Кировском районе. 
Уже подписан муниципальный кон-
тракт с подрядчиком на ее возведе-
ние. Это будет четырехэтажное зда-
ние площадью более 25 тыс. кв. м. 
Ожидается, что новое здание шко-
лы в микрорайоне Водники будет 
завершено в 2022 году. На очере-
ди – начало строительства нового 
корпуса гимназии №17 на 550 мест.
Кроме того, городские власти не 
упускают из виду существующие 
объекты образования – они обла-
дают большим потенциалом, ес-
ли привести их в нормативное со-
стояние. Сейчас, например, ведет-
ся кап ремонт школы №127 в Мото-
вилихе. В ближайшей перспективе 
муниципалитет планирует начать 

Настрой на образование
За последние пять лет социальная 
инфраструктура в Перми претерпела 
кардинальные изменения – сеть 
образовательных учреждений пополнилась 
рядом новых, современных объектов. До 
этого в краевой столице новые школы не 
строились почти 20 лет, а детские сады 
возводились совсем не в том объеме – 
дефицит мест был серьезной проблемой. 
Даже в сложных экономических и 
эпидемиологических условиях городские 
власти во главе с мэром Перми Дмитрием 
Самойловым делают ставку на системное 
развитие социальных объектов. Темпы 
строительства детских садов и школ не 
снижаются: сегодня в краевой столице 
ведутся строительно-монтажные работы 
сразу на шести площадках. На очереди еще 
несколько новых зданий. Глава Перми Дмитрий Самойлов совместно с депутатами гордумы и Законодательного собрания края 

проинспектировал строительные площадки

Строительство нового детского сада на улице Евгения Пермяка в Мотовилихе



реконструкцию бывшего здания 
училища на улице Целинной под 
размещение еще одной школы. А 
в мае город заключил контракт на 
ремонт переданной от компании 
РЖД в муниципальную собствен-
ность школы в Орджоникидзев-
ском районе. Речь идет об имуще-
ственном комплексе школы №79 
на улице Цимлянской, 4. Ранее 
здесь находилась негосударствен-
ная общеобразовательная школа-
интернат №12. После приема объ-
екта в муниципальную собствен-
ность была разработана проектно-
сметная документация для прове-
дения капремонта здания и опре-
делен подрядчик. Здесь будет соз-
дано 770 новых мест для школьни-
ков, а также построен новый спор-
тивный зал, отвечающий всем со-
временным требованиям для орга-
низации занятий физкультурой. Ре-
монтно-строительные работы уже 
начаты, завершить их планируется 
к 2022 году.
– Увеличение числа мест в школах 
и детских садах – ключевая зада-
ча, поэтому, несмотря на действу-
ющий в нашем городе режим само-
изоляции, важно не снижать тем-
пы строительства. Объемы строи-
тельных работ должны быть таки-
ми, чтобы появилась возможность 
повсеместно организовать обуче-
ние школьников в первую смену. 
Также нужно продолжать оснащать 
учреждения образования спортив-
ной инфраструктурой. Данное на-
правление имеет важное культур-
ное и досуговое значение для де-
тей и жителей микрорайонов го-
рода, – подчеркнул член Совета от-
цов при Уполномоченном по пра-
вам ребенка в Пермском крае Де-
нис Гатаулин.
Финансирование социальных стро-
ек осуществляется не только из 
бюджета города. Пермские власти 
привлекают федеральные и крае-
вые средства, а кроме того – успеш-
но сотрудничают с застройщиками. 
Администрация города совместно 
с краевым правительством за по-
следние несколько лет заключила 
ряд соглашений с девелоперами, 
которые реализуют крупные про-
екты жилищного строительства. 
По условиям этих соглашений, за-
стройщики за свой счет возводят 
детские сады и школы там, где по-
являются большие жилые микро-
районы и резко возрастает потреб-
ность в социальной инфраструкту-
ре. После окончания строительства 
социальные объекты безвозмезд-
но передаются в муниципальную 
собственность.
В рамках соглашения с застрой-
щиком – компанией «Кортрос-
Пермь» – построен и уже готов к от-
крытию новый детский сад на 160 
мест по улице Революции, 52г. Объ-
ект на территории ЖК «Гулливер» 
сможет принять детей после сня-
тия ограничительных мер, связан-
ных с распространением корона-
вирусной инфекции. Соглашение 
было подписано в 2017 году и ста-
ло первым в практике сотрудниче-
ства города и края с девелоперами.
В сотрудничестве с компанией 
«Девелопмент-Юг» в муниципа-
литет в прошлом году был передан 
третий корпус детского сада «Эру-

дит» в микрорайоне Ива. На очере-
ди – еще одно здание детского сада 
и новая школа.
Впрочем, основную часть новых до-
школьных учреждений город стро-
ит и реконструирует самостоятель-
но. За последние четыре года в 
Перми было создано более 10 тыс. 
новых мест для дошколят. Только в 
прошлом году появилось почти 700 
мест в детских садах. Так, в 2019 го-
ду после капитального ремонта от-
крылся корпус детского сада №261 
в Кировском районе и новый кор-
пус детского сада «Гармония» на 
улице Чернышевского, 17в.
Сегодня в рамках нацпроекта «Де-
мография» строятся новые детские 
сады на улицах Желябова и Пле-
ханова в Дзержинском районе, на 
улице Евгения Пермяка в Мотови-
лихе, на улице Байкальской в Ки-
ровском районе. Благодаря этим 
мерам в муниципальной сети поя-
вится более 1 тыс. новых мест.
Здание на улице Желябова ста-
нет новым корпусом детского сада 
№162 «Академия игры». Оно рас-
считано на 360 мест. Планирует-
ся, что пространство детского сада 
будет напоминать «Академию», в 
которой дошкольник получает об-
разование через игру – познание 
окружающего мира, активное вза-
имодействие с ним посредством 
современных игровых технологий 
и практик. Строящийся объект на 
200 мест на улице Плеханова – это 
новый корпус детского сада №135 
«Талантика». Здесь будет создана 
современная развивающая пред-
метно-пространственная среда, 
позволяющая открывать и разви-
вать детские таланты через разви-
тие разных видов интеллекта: со-
циального, эмоционального, про-
странственного.
На объекте на ул. Байкальской, 26а, 
сейчас идет вынос сетей наружной 
канализации, прокладка сети на-
ружной ливневой канализации, за-
вершаются работы по устройству 
подвального помещения. Подряд-
чик – ООО «Юнайт» – уже присту-
пил к кирпичной кладке стен пер-
вого этажа. Строительство детско-
го сада на улице Евгения Пермя-
ка, 8а, ведет АО «Стройпанельком-
плект». В будущем дошкольном уч-
реждении выполнен монтаж плит 
перекрытия первого этажа, ведет-
ся монтаж стеновых панелей второ-
го этажа и кирпичная кладка стен. 
Одновременно подрядная органи-
зация занимается устройством те-
плотрассы, ливневой канализации, 
а также подготовкой территории к 
устройству детских игровых пло-
щадок. В новый детский сад смогут 
пойти 350 детей, это будет один из 
самых больших детских садов в го-
роде.
«Стройки ведутся в микрорайонах, 
где самая большая потребность 
(Вышка II, Запруд, Данилиха, Пар-
ковый). Своевременная реализа-
ция проектов развития социальной 
инфраструктуры сейчас особенно 
важна. Город должен получить но-
вые детские сады. Сейчас это фак-
тор сохранения социального само-
чувствия пермяков», – подчеркнул 
глава Перми Дмитрий Самойлов в 
ходе недавней инспекции строи-
тельных площадок.  

В школе «СинТез» проведен ремонт двух малых спортивных залов, где в следующем учебном году будут проходить 
тренировочные занятия по киокушинкай-карате для учащихся спортивных классов начальной школы

Уже в этом году предполагается сдать в эксплуатацию новое четырехэтажное здание гимназии №3 на 1050 человек 
в микрорайоне Гайва

В 2019 году городские власти после капитального ремонта здания открыли новый корпус школы №30 в микрорайоне Вышка II М
ат
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«азот» наградил Победителей творчеСкого конкУрСа «ПиСьмо из ххI века»
филиал «азот» ао «охк «Уралхим» наградил победителей 
и участников конкурса сочинений «Письмо из ххI века». Это 
продолжение масштабного проекта «здравствуйте, мои род-
ные…», посвященного году памяти и славы. конкурс «Письмо 
из ххI века» проводился при поддержке управления образова-
ния администрации города березники.

Школьникам предлагалось на-
писать письмо-сочинение с обра-
щением к своим прадедам-геро-
ям военных лет. Участие в конкур-
се сочинений принял 21 учащийся 
из разных школ города и поселка 
Орел. Победителями стали восемь 
ребят, чьи работы особенно трону-
ли жюри.

Егор Белоусов, победитель кон-
курса «Письмо из ХХI века»:

– Я решил написать свое сочи-
нение от руки. Письмо – это то, что 
дает нам возможность приблизить-
ся к истории, оно всегда восприни-
мается ближе и теплее, чем напеча-
танное.

Церемония награждения про-
шла на территории Детско-юно-
шеского центра «Каскад», где уста-
новлен танк, переданный когда-то 
«Азотом» детскому учреждению в 
подарок. Именно здесь организо-
ван музей Уральского доброволь-
ческого танкового корпуса.

Победители конкурса сочи-
нений, кроме дипломов, получи-
ли ценные подарки – планшеты. 
Остальным участникам были вру-
чены беспроводные наушники. Ав-
торам лучших конкурсных работ 
предоставлена возможность при-
нять участие в городском телепро-
екте на канале «Верхнекамье-ТВ». 

Сочинения победителей и призе-
ров опубликуют в печатных СМИ 
города.

Вручали ценные призы побе-
дителям, соблюдая все правила 
безопасности, депутаты-азотчи-
ки, заместитель директора филиа-
ла по правовым вопросам Юлия Ку-
сова и руководитель администра-
тивной службы филиала Владимир 
Иопа. Оба лично принимали уча-
стие в проекте «Здравствуйте, мои 
родные…», читали письма азотчи-
ков времен Великой Отечествен-
ной войны.

Владимир Иопа, руководитель 
административной службы филиа-
ла «Азот» АО «ОХК «УРАЛХИМ», де-
путат Березниковской городской 
думы:

– Прочитал все сочинения ре-
бят. Меня тронуло то, как школьни-
ки искренне восхищаются подвига-
ми солдат, простыми словами гово-
рят о любви к своей стране, о ми-

ре, добре. Как написал в сочинении 
один из участников конкурса, Дима 
Рудов: «Я хочу стать патриотом сво-
ей Родины». Если человек в таком 
возрасте думает о том, насколько 
важно любить Родину, это дорого-
го стоит.

Участие школьников в проекте 
«Здравствуйте, мои родные…» сде-

лало его более глубоким и направ-
ленным на сближение поколений, 
укрепление связей. Ведь сегодня 
особенно важно сохранить истори-
ческую память, не дать возможно-
сти переписать и обесценить исто-
рию Великой Победы нашего на-
рода. на
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От пРОшлОгО к БудущЕму Переход 
на цифровые технологии в образовании до по-
следнего времени обсуждался в формате некой 
удаленной перспективы. Самоизоляция показа-
ла — они уже здесь.

«Рынок бизнес-образования в России пока 
значительно отличается от рынка экономически 
развитых стран, прежде всего целями,— гово-
рит управляющий партнер Digital spring Agency 
анастасия Тюрина, имеющая многолетний опыт 
управления образовательными проектами.— для 
отечественных компаний это скорее требование 
по соблюдению техники безопасности и охра-
ны труда, нежели планомерная деятельность по 
управлению потенциалом компании».

данные исследования НИУ ВШЭ иллюстриру-
ют этот тезис: только 23% специалистов компа-
ний отмечают, что обучение как-то повлияло на 
их карьеру и зарплату. доля программ допобра-
зования в корпоративных бюджетах на обучение 
сотрудников снизилась за последние пять лет с 
45 до 15%. При этом предприятия реального биз-
неса оплачивают лишь 27% курсов повышения 
квалификации, перекладывая эту ответствен-
ность на самих сотрудников.

Между тем служба исследований HeadHunter 
утверждает: в целом онлайн-образование 
имеет большие перспективы в бизнес-среде. 
«Нынешняя ситуация, когда очень многие ра-
ботодатели были вынуждены перевести штат 
на „удаленку“ и наладить процессы онлайн-
взаимодействия, положительно скажется на 
edTech — ведь ключевые принципы уже отра-
ботаны, а инструменты (видеозвонки, вебина-
ры, чаты и прочее) освоены»,— не сомневается 
руководитель пресс-службы «HeadHunter» Урал 
анна Осипова.

Согласно исследованию HeadHunter, в конце 
2018 года на офлайн-формат приходилось 60% 

методик обучения, как правило, классических: 
наставничество (57%) и курсы повышения ква-
лификации (50%), на интерактив — всего 23%. 
В 2019 году самым популярным способом повы-
шения квалификации среди жителей Пермского 
края было чтение профессиональной литерату-
ры (83% респондентов), онлайн-курсы занимали 
второе место (45% опрошенных).

Эксперты уверены, что тренд будет продолжен. 
Крупным компаниям онлайн-технологии позволя-
ют обеспечить общее информационное поле, дать 
одинаковый набор знаний и навыков всем со-
трудникам, независимо от географии. Небольшие 
компании при помощи онлайн-образования смо-
гут предоставить сотрудникам возможность обу-
чаться у лучших экспертов в той или иной отрасли.

ВРЕмя пЕРЕмЕН Руководитель магистер-
ской программы «smart-маркетинг: данные, 
аналитика, инсайты» Пермского филиала НИУ 
ВШЭ Ирина Шафранская предлагает участников 
рынка онлайн-образования разделить (как с по-
зиции спроса, так и предложения) на две группы. 
Первая, и на сегодняшний день самая многочис-
ленная,— «консерваторы», которые перешли в 

РОст ВО ВРЕмя пАНдЕмИИ пАНдЕмИя И ВыНуждЕННый ухОд 
ИЗ ОфлАйНА спРОВОцИРОВАлИ ВЗРыВНОй РОст НА РыНкЕ ОНлАйН-ОБРАЗОВАНИя. АВтО-
Ры мНОгОЧИслЕННых ИНтЕРНЕт-куРсОВ ЗАхВАтыВАют сАмыЕ РАЗНООБРАЗНыЕ сЕгмЕН-
ты — От пОпуляРИЗАцИИ кулИНАРНОгО мАстЕРстВА дО РАЗдАЧИ сЕкРЕтОВ пО ВыВОду 
БИЗНЕсА ИЗ кРИЗИсА. экспЕРты пРЕдупРЕждАют: этО «пЕНА», ВОЗНИкшАя НА фОНЕ 
лОжНОгО пРЕдстАВлЕНИя О тОм, ЧтО В этОй НИшЕ мОжНО лЕгкО ЗАРАБОтАть, И кОгдА 
ВОлНА схлыНЕт, сАм РыНОк БудЕт ужЕ НЕ уЗНАть. ТАТьЯНА ВлАСЕНКО

И
РИ

Н
А 

Бу
ж

О
Р

пАНДЕмия измЕНиЛА фОРмАТ ОНЛАйН-ОбРАзОвАНия



тЕНдЕНцИИ

ТЕНДЕНции

новый формат, продолжая в нем транслировать 
старый контент. Этот вариант хорош тем, что 
предсказуем и по восприятию, и по популярно-
сти, работает как телевизор, главное — вклю-
чить. Плох он тем, что неэффективен: лекции в 
принципе находятся на самом низком уровне по 
критерию восприятия при обучении, а в электрон-
ном виде — тем более. «для того чтобы быстро 
переключиться на „удаленку“ и не потерять то, 
что было, этот формат годится. Но для того, что-
бы на этом ресурсе держаться месяцы, он плох. 
И тех, кто остается в этом формате, жаль — они 
теряют свою аудиторию»,— уверена преподава-
тель «Вышки».

Вторая группа — экспериментаторы, число 
которых растет. Прежде всего, это авторы корот-
ких обучающих программ на непривычных для 
отрасли онлайн-ресурсах типа «Фейсбука» и «Ин-
стаграма». Это неплохой вариант для удержания и 
даже расширения клиентской базы, полагает экс-
перт, но такой формат сложнее монетизировать 
(его принцип — «плати, сколько можешь, или не 
плати вообще»). Сложность и в психологическом 
барьере: в сети все вроде друзья, с которых не-
ловко брать деньги. «Встречаются эксперименты 
с разными форматами по продолжительности и 
количеству участников. В целом же настал период, 
когда лучше экспериментировать, чем не экспери-
ментировать»,— считает госпожа Шафранская.

«Пандемия изменила формат онлайн-образо-
вания»,— констатируют специалисты пермской 
школы бизнеса «Каменный город». Оно было 
востребовано и прежде, поскольку обеспечивало 
удобство доступа, работу команды в любой точке 
в любое время. Кроме того, это был способ дис-
контирования: малый и микробизнес в том числе, 
получая полезный контент, могли на онлайн-обу-
чении сэкономить.

Сейчас, говорят эксперты, появляются до-
полнительные возможности. Например, до са-
моизоляции в программах практически не было 
нетворкинга, когда вместе с контентом дается 
шанс очень коротким путем выйти, например, 
на топ-менеджмент той или иной компании, по-
знакомиться с руководителями непосредственно 
в реальном времени. Теперь эта и многие другие 
опции уже стали доступны.

Однако наравне с возможностями появились 
и проблемы. «Когда другого варианта деятельно-
сти, кроме „удаленки“, не стало совсем, мы сразу 
же начали „пересборку“ команды: коррекцию фо-
куса, коммуникаций, занялись предотвращением 
выгорания, „профессиональной интоксикации“, 
когда у сотрудников теряются границы между до-
мом и работой. Команда занималась этой пере-
стройкой непосредственно в онлайне, привлекая 
внимание потенциальных партнеров и клиентов. 
В этот период обучение становится некой управ-
ленческой компетенцией: если современный ру-
ководитель ею не овладеет, он потеряет команду 
и все будет пущено на самотек»,— рассказывает 
генеральный директор ГК «Каменный город» На-
талия агафонова.

При этом, по ее словам, взрывной рост коли-
чества бесплатных продуктов на рынке онлайн-
образования, произошедший на фоне пандемии, 
привел к девальвации дистанционного обучения: 
масса людей стала транслировать непрофессио-
нальный контент с обещанием помочь «выйти из 
кризиса». «Рынок очень сильно раскололся. Соз-
датели некачественной продукции, как пена, посте-
пенно уйдут, и мы получим качественно иной ры-
нок онлайн-обучения. акцент в нем будет сделан 
на важный момент обретения навыков, что позво-
лит человеку сказать «я могу» (к примеру, быстро 
перестроить свою работу, уйти в другое професси-
ональное поле, получить новый навык и повысить 
средний чек на свои услуги). Это рынок, за кото-
рым будущее»,— не сомневается руководитель.

гдЕ дЕНьгИ? Согласно отчету «Интерфакс 
академии», российский рынок онлайн-образова-
ния, по итогам 2019 года, достиг 45–50 млрд руб., 

Словом и делом  
навСтречУ юбилею школы

галина анатольевна Соколова – директор маоУ «Сош №6» г. Пер-
ми с 2004 года, почетный работник общего образования рф, на-
граждена почетными знаками: «директор года – 2019», «лучший 
менеджер в образовании – 2019», «Эффективный руководитель – 
2019», «лучший руководитель года – 2020». Под ее руководством 
школа является участником и организатором многих социально 
значимых мероприятий и проектов. Сегодня это образовательное 
учреждение, бережно хранящее и развивающее свои историче-
ские традиции, удерживающее культурные ценности и ценности 
образования, являющееся центром социализации личности.

– как вы стали директором 
школы №6?

– В далеком 2000 году я вме-
сте с семьей была вынуждена 
изменить место жительства в 
связи с распадом СССР. В шестую 
школу попала случайно. Дума-
ла ли я тогда, что придется воз-
главить эту школу и она станет 
для меня самой родной и люби-
мой, моим педагогическим сча-
стьем…

– что значит «быть директо-
ром школы»?

– Директор современной 
школы – это, с одной стороны, 
эффективный менеджер, об-
ладающий такими качествами, 
как компетентность, коммуни-
кабельность, внимательное от-
ношение к подчиненным, сме-
лость в принятии решений, спо-
собность творчески решать про-
блемы. С другой стороны, поми-
мо теории управления, он дол-
жен разбираться и в современ-
ных образовательных парадиг-
мах, приоритетах, и в перспек-
тивных образовательных техно-
логиях.

– чем отличается образо-
вательная деятельность вашей 
школы от других общеобразо-
вательных учреждений нашего 
города? расскажите об успехах 
и достижениях школы за по-
следние годы.

– Образовательное учреж-
дение сегодня входит в пре-
стижные российские рейтинги: 
«100 лучших школ России», «Об-
разовательная организация XXI 
века. Лига лидеров», «500 луч-
ших образовательных органи-
заций страны», «100 лучших ор-
ганизаций России». Школа не-
однократно становилась побе-
дителем конкурсов социально 
значимых проектов краевого, 
городского и районного уров-
ней: «Будешь здоровым – бу-
дешь успешным», «Здоровый 
учитель – здоровый ученик», 
«Здоровье мальчика – гарант 
жизнеспособности общества», 
«Экологический стиль жизни 
пермяка». В этом учебном году 
стала лауреатом Всероссийско-
го конкурса «Учитель здоровья 
России» и «Школа – территория 
здоровья».

В настоящее время в шко-
ле реализуются проекты: 
«ММОШ – пространство выбо-
ра», «Обучение учащихся по ин-
дивидуальным образователь-
ным траекториям», «Разработ-

ка и апробация форм образова-
тельной деятельности по реа-
лизации направления духовно-
нравственного развития и вос-
питания личности», «Электрон-
ный журнал ЭПОС».

Учреждение является побе-
дителем Всероссийского детско-
го культурно-образовательного 
проекта «Тетрадка Дружбы».

В школе функционируют 
различные творческие коллек-
тивы: театрально-эстрадная 
студия «Musikal Show», эстрад-
но-вокальная студия «Перемен-
ка», хор младших классов «Род-
ничок», хор старших классов 
«Рассвет», детская школьная 
филармония «Звуки музыки», 
театральная студия «Маска», 
театр моды «Академия успеха», 
«Музыкальная гостиная» (обу-
чение по классу фортепиано, 
аккордеона, гитары, эстрадного 
пения). Школа раннего развития 
«Кроха» (4–5 лет) и воскресная 
школа «Дошколенок» (5–7 лет) 
пользуются огромным спросом 
не только среди жителей Ленин-
ского района, но и всего города.

Школа сегодня шагает в ногу 
со временем: в 2017 году вошла 
в ТОП-500 лучших образова-
тельных организаций, обеспе-
чивающих качественное общее 
образование и высокие воз-
можности развития способно-
стей школьников. Является по-
бедителем конкурса общеобра-
зовательных учреждений, вне-
дряющих инновационные обра-
зовательные программы Прио-
ритетного национального про-
екта «Образование» Министер-
ства образования и науки РФ, 
общественно активной школой, 
региональной площадкой РДШ. 
В ней сильны традиции крепких 
знаний, высоких спортивных и 
культурных достижений, здесь 
ценят здоровье и учат быть здо-
ровыми.

– Почему школа носит имя 
героя россии С. л. яшкина?

– Сергей Леонидович – вы-
пускник этой школы. И для нас 
огромная честь нести гордое 
имя Героя. Это признание наше-
го труда, направленного на вос-
питание подрастающего поко-
ления в духе патриотизма. Для 
развития и обогащения духов-
но-нравственной сферы жиз-
ни школьников созданы и раз-
виваются клубы по интере-
сам: спортклуб «Движение», 
правоохранительный отряд, 

юнармейский отряд «Штурм», 
школьная служба примире-
ния, отряды ЮИД и ДЮП, «Ан-
тиПав», «Волонтер», экологиче-
ские отряды, научное общество 
учащихся, Совет старшекласс-
ников.

– для успешного образова-
тельного процесса школьников 
необходимо мотивировать. из 
чего, на ваш взгляд, рождается 
мотивация?

– Самый мотивированный 
ребенок – это тот, который на-
шел своего учителя. А найти 
подходы к ученику – это уже 
профессионализм учителя: ведь 
каждый ребенок талантлив!

– в этом году школе испол-
няется сто лет. Это, бесспор-
но, значимая дата, за которой 
скрывается многолетний опыт 
воспитания и образования уче-
ников. а какой вы видите шко-
лу завтрашнего дня?

– Сто лет существования 
школы – это огромная история, 
объединившая судьбы тысяч 
людей и семей. За эти годы ме-
нялись страна и общество, рос 
и развивался город, а в стенах 
школы учили и учились, созда-
вая будущее, даря надежду и 
любовь.

Сегодня наша школа – это 
образовательная организация, 
в которой богатая история со-
седствует с современными об-
разовательными технология-
ми, а кросс-культурные комму-
никации – реальность ежеднев-
ной работы, потому что секрет 
успеха любимой школы – в уме-
нии сохранять лучшие тради-
ции, в способности ее учителей 
выстраивать диалог с родителя-

ми, создавать пространство, в 
котором детям хочется учиться.

Школа завтрашнего дня 
должна отвечать требовани-
ям будущего. Во-первых, долж-
на быть оснащена всей необхо-
димой материально-техниче-
ской базой; во-вторых, должен 
быть подготовлен к новым усло-
виям работы и кадровый состав 
учреждения. С учетом трендов 
образования считаю, что гене-
ральная цель школы – обеспе-
чение выпускникам высокого 
уровня готовности к профессио-
нальному самоопределению. В 
связи с этим грандиозные пла-
ны имеют право на существо-
вание. Потенциал развития сво-
ей школы вижу в создании уни-
кальной школы. Конечная цель 
всех преобразований сводится к 
одному: выпускник школы дол-
жен быть прекрасно подготов-
лен к самостоятельной взрос-
лой жизни.

– ваши пожелания школь-
ному сообществу в связи с юби-
леем школы?

– Хочу поблагодарить ве-
теранов и педагогический кол-
лектив за высокий профессио-
нализм, самоотдачу, требова-
тельность и душевную тепло-
ту. От всей души поздравить все 
школьное сообщество со зна-
менательной датой и пожелать 
всем здоровья, счастья и неис-
сякаемого оптимизма. Пусть 
сбываются самые необыкно-
венные мечты и реализуются 
самые важные проекты и пла-
ны! Пусть каждый день в стенах 
школы вновь и вновь случается 
маленькое чудо – встреча Уче-
ника и Учителя! на
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а в 2020 году составит 55–60 млрд руб., рост со-
ставляет 20–25% в год.

Участники рынка подчеркивают — онлайн-
формат стали пробовать многие бизнесы. Так, 
пермские рестораторы дают консультации в сети, 
как приготовить настоящее итальянское тесто для 
пиццы, медицинские центры проводят занятия 
ЛФК. Оказавшись в сложной ситуации, бизнес 
начинает осваивать в том числе непривычные для 
себя рыночные ниши. Ирина Шафранская пред-
лагает несколько лайфхаков для монетизации 
онлайн-проектов.

Прежде всего, условный формат «плати 
сколько хочешь». По мнению эксперта, практика 
показывает: как только заявляешь такой формат, 
люди сами начинают вносить плату. Это хорошо 
в смысле сбора денег на минимальное покрытие 
затрат. даже короткая лекция позволяет собрать 
при невысоком посещении от 200 до 400 руб. с 
каждого слушателя. а если подключать какие-то 
социальные механизмы, например когда люди 
участвуют в благотворительном проекте, не опла-
чивая собственно лекцию, то эффект возрастает.

еще одна модель — продажа курса из не-
скольких занятий на любую тему. Эта конструк-
ция сложнее, поскольку человек начинает пере-
водить плату во что-то понятное для него. И здесь 
стоит облегчить задачу потребителю: «Наш курс 
приготовления блюд будет стоить как два салата 
в ресторане, а вы получите полезный опыт на пер-
спективу». На этом можно заработать минимум, 
чтобы покрыть расходы. Зато формат позволяет 
протестировать продукт, понять, готовы ли потре-
бители его приобретать.

Третий вариант — отложенная монетизация: 
«Купите у нас одно занятие, и тогда сможете 
прий ти бесплатно (или с 50%-ной скидкой) на 
первый тренинг». По мнению эксперта, это может 
дать эффект в формировании лояльной клиент-
ской базы.

«Понятно, что ни один из этих вариантов не-
возможно просчитать, чтобы точно сказать, 
сколько он принесет денег. Но важно никогда не 
забывать говорить о цене. я наблюдаю сегодня, 
как многие бизнесы изначально начали работу 
бесплатно, и теперь совершенно непонятно, как 
они будут брать деньги за свой продукт, ведь 
человек быстро привыкает к тому, что получает 
даром. я не могу сказать, сколько на этом бизне-
се можно заработать, все зависит от клиентской 
базы, от цены, которую привыкли платить по-
требители. Но точно надо делать такие проекты 
за деньги, меняя сам формат оплаты в зависимо-
сти от конкретной ситуации»,— советует госпожа 
Шафранская.

Наталия агафонова поясняет, что рентабель-
ность этой сферы бизнеса составляет от 2% на 
старте до 25–35%, если продукт качественный, 
хорошо обслуживается, удачно попал в рынок и 
востребован.

ОБРАЗОВАНИЕ И хАйтЕк По мнению 
участников рынка, эта рыночная ниша пока испы-
тывает недостаток инвестиций, венчурная модель 
работает очень слабо, поскольку до дивидендов 
далеко. Это объясняется спецификой отрасли: 
у образовательных проектов очень долгий срок 
проверки гипотез и изменения продукта, на ста-
новление приходится на два-три года больше, 
чем, например, в iT-отрасли.

«У России есть специфика в развитии рынка 
edTech-продуктов: три четверти игроков edTech 
ориентированы на государственных заказчиков, 
в первую очередь — на систему школьного об-
разования»,— сожалеет анастасия Тюрина. 
Учитывая зарегулированность этого сегмента, 
добавляет эксперт, большинство российских 
edTech-компаний технологически отстали от 
мировых трендов. Сейчас за рубежом наблю-
дается настоящая волна хайпа и рост спроса на 
онлайн-инструменты для обучения и работы с 
коллективами. Весь мир развивает технологии 
персонализации и искусственного интеллекта 
для повышения эффективности дистанционно-
го обучения, тогда как российские федеральные 
министерства заявляют о создании «нашего, рос-
сийского zoom».

«Объем инвестиций в российский edTech мень-
ше 0,5% суммарных инвестиций в индустрию. Ко-
ренных изменений способны достигать только ам-
бициозные команды, готовые смотреть на много 

лет вперед и выходить на глобальные рынки»,— 
констатирует госпожа Тюрина, приводя в пример 
пермскую компанию андрея Хусида Miro, став-
шую знаменитой именно в edTech-применении. 
Правда, для этого команде понадобилось десять 
лет упорной работы и переезд в Сан-Франциско.

Руководитель направления «Экосистема НТИ» 
агентства инвестиционного развития Пермского 
края (аИР) Николай Косвинцев называет еще одну 
причину торможения. «В рамках Национальной 
технологической инициативы (НТИ) есть тон-
кость: существуют „утвержденные“ рынки НТИ, 
например рынок „Технет“ (передовые производ-
ственные технологии), которые имеют формаль-
ное основание в виде „дорожной карты“, чтобы 
финансировать технологические проекты из по-
севных и венчурных фондов. В рамках НТИ рынок 
„высокотехнологичного образования“ (edunet) 
пока находится в стадии проектирования и не име-
ет утвержденной „дорожной карты“ для подобных 
инвестиций»,— поясняет представитель аИР.

Между тем, по словам эксперта, в сфере 
хайтек-образования в Пермском крае появилось 
несколько интересных стартапов. Среди них 
Aplayer — персонализированная образователь-
ная программа-тренажер для быстрого и резуль-
тативного развития личности, Corpstudent — об-
лачная платформа проведения корпоративного 
онлайн-обучения. еще два стартапа рассчитаны 
на реализацию при поддержке государственных 
институтов. Это образовательная платформа 
self-test.ru, предназначенная для преподавателей, 
самостоятельно проводящих дистанционное обу-
чение учеников, и проект stratum, который пред-
лагает «технологию деятельностного интеллекту-
ального обучения на интерактивных моделях.

«Мы мониторим реализацию этих проектов, 
держим их на „низком старте“: ждем, когда бу-
дет формальное основание для финансирования 
фондами. Как только такие основания появят-
ся — поведем проекты в этом направлении»,— 
обещает представитель агентства. n

И
ГО

Рь
 И

ВА
Н

КО

в бУДУщЕм АКцЕНТ ОбУчЕНия ДОЛЖЕН быТь сДЕЛАН НА ОбРЕТЕНии НАвыКОв

кРИЗИс спРОВОцИРОВАл пРИхОд 
НА РыНОк ОНлАйН-ОБРАЗОВАНИя 
мАссы НЕдОБРОсОВЕстНых 
уЧАстНИкОВ



Подписка через редакцию:

Подписываемся  
под каждым словом. 
Подпишитесь и вы.

Почувствуйте преимущества  
чтения ежедневного федерального 
делового издания.

www.perm.kommersant.ru

1. выгодная цена; 2. доставка газеты  
на указанный вами 
адрес, в удобное  
время;

3. постоянный  
мониторинг качества 
доставки со стороны 
персонального  
менеджера.

Отдел распространения: 
(342) 246-22-58
dostavka@kommersant.perm.ru

реклам
а

16+



ТЕОРИЯ И ПРАКТИКА
ПЕРЕДОВИКИ ПРОИЗВОДСТВА
СМЕЖНИКИ
ИНВЕСТОРЫ 
КОНКУРЕНТЫ 
АДМИНИСТРАТИВНЫЙ РЕСУРС

Тематические приложения к газете

 Коммерсантъ


